

Dossier de Presse

18 juin 2013

Parachutisme et handicap

Aérodrome Vichy-Charmeil

dimanche 4, lundi 5 et mardi 6 août 2013



Contact presse

Marie Luce BOZOM 06 15 15 63 20

Michel JOUINOT 06 80 22 39 50

Découverte de la pratique proposée par la Fédération Française de parachutisme

EDITO

La Fédération Française de Parachutisme ouvre la pratique du parachutisme aux personnes souffrant de handicap depuis de très nombreuses années.

Elle a mis en place des qualifications «handicapés» auprès des Brevets d'Etats désireux de compléter leur titre professionnel. Elle a également signé une convention avec la Fédération Française Handisports.

Le saut «tandem», proposé à celles et ceux qui sont désireux de découvrir le parachutisme, est parfaitement adapté aux personnes souffrant de handicap.

La Fédération propose l'organisation de sauts tandem les 4, 5 et 6 août 2013 sur l'aérodrome de Vichy-Charmeil.

En partenariat avec la Ligue d'Auvergne de parachutisme sportif, l'ASM Omnisports, la Direction Régionale de la jeunesse, des sports et de la cohésion sociale Auvergne, le Conseil Régional d'Auvergne, la Délégation EDF région Auvergne, la Caisse d'Épargne Auvergne Limousin, l'Association Entreprises ASM en mêlée, la Fédération et ses techniciens recevront les personnes sélectionnées pour 3 jours de partage.

Durant ces journées : présentation de l'activité parachutisme, formation pédagogique, météorologique, technique... alterneront.

A partir d'avions «pilatus porter», le saut tandem s'effectue à une altitude de 4.000 mètres.

Tous les sauts seront filmés et un DVD de ces journées sera offert aux participants.

Les acteurs du parachutisme de la région Auvergne - *ligue, comité départemental, école* - seront présents pour dispenser aux personnes atteintes d'un handicap et à leurs familles toutes les informations utiles pour aborder notre sport.

Mais aussi pour échanger avec le public, que nous attendons nombreux.

Par ailleurs, dans le cadre du partenariat national avec la FFH, des handi-sportifs ayant participé aux Jeux para-olympiques 2012 seront également associés à ce stage.

Valides et invalides, partagerons avec bonheur ces journées !

Marie-Claude Feydeau
Présidente de la FFP



L'ASM Omnisports, acteur majeur de ce projet

Le handicap est un sujet au cœur de la responsabilité sociale du Club mais aussi de sa dimension humaine.

L'objectif de l'ASM est de permettre aux sportifs valides et non valides d'être ensemble, de favoriser les échanges, de développer la diversité afin de créer une unité sans frontière.

Le projet proposé au club par la FFP est une belle opportunité. Il offre aux personnes à mobilité réduite la possibilité de découvrir une nouvelle activité sportive et d'y accéder en toute liberté.

C'est au travers ce type d'initiatives que nous changerons le regard porté sur le handicap et que nous donnerons à d'autres l'envie de s'inscrire dans cette voie.

Pascal Thibault
Président de l'ASM Omnisports



Le parachutisme en Auvergne représente **812 licenciés**, soit 579 hommes et 263 femmes, répartis sur 8 clubs dont :

- 2 Centres Ecoles de Parachutisme (*Le Puy En Velay (43) centre associatif, Lapalisse (03) structure privée*),
- 1 plate-forme d'activité à Aurillac (15),
- 1 école parapente à Veyre Monton (63),
- 1 école de parachute ascensionnel (Puy En Velay).

L'association existe depuis 1970. Elle a pour but de rendre le parachutisme accessible au plus grand nombre, d'accompagner les pratiquants dans leur progression, d'améliorer la sécurité et d'inciter à la compétition.

La Ligue est présidée par Damien GUEDARD. **Elle est en contact avec l'aéroport d'Aulnat afin d'organiser une séance de saut sur un weekend par an pour promouvoir le parachutisme en Auvergne.**

La Ligue d'Auvergne et la compétition :

La Ligue d'Auvergne de Parachutisme Sportif compte 2 athlètes de haut niveau dont un champion du monde :

- ◆ **Nicolas RATIER** actuellement **Champion du Monde de Vol Relatif Vertical**, lors des championnats du monde de parachutisme 2012 à Dubai,
- ◆ **Nathanaël BIBRING PILLIOT** sélectionné en **équipe de France Espoirs**.

Tous deux ont bénéficié de l'aide du Conseil Régional d'Auvergne au travers des bourses Jeunes Espoirs Sportifs d'Auvergne.

Le parachutisme n'est pas uniquement un sport. Au travers des valeurs qu'il représente, il est un vecteur important d'intégration sociale. Relais territorial essentiel de la Fédération Française de Parachutisme, la Ligue d'Auvergne de parachutisme sportif est pleinement impliquée dans l'organisation de ce stage et sera présente sur site.

Damien Guédard
Président
et l'équipe de la
**Ligue d'Auvergne de
parachutisme sportif**





La Fédération Française de Parachutisme se voit à nouveau attribuer la responsabilité d'organiser un championnat de France à Vichy.

En parallèle, avec la Ligue d'Auvergne, elle organise une session de découverte de l'activité avec des personnes en situation de handicap.

Cette action est le signe d'une volonté forte de la fédération d'ouvrir la pratique du parachutisme aux personnes en situation de handicap. Cette action va permettre de communiquer et de témoigner du large éventail des possibilités offertes, dans le domaine du sport, à ces mêmes personnes.

L'Etat, qui fait de la correction des inégalités d'accès à la pratique sportive une de ses priorités, soutient fortement cette action.

Je remercie les nombreux bénévoles, les dirigeants qui s'investissent afin que tous puissent pratiquer dans un cadre sécurisé des activités non conventionnelles.

L'expérience d'un premier saut témoigne de la richesse de la pratique du parachutisme. Il invite à prendre sur soi pour dépasser sa peur, à prendre le parti de la confiance en l'autre dans le saut en tandem. Il offre en retour, dans l'espace aérien apprivoisé, des sensations inoubliables. La terre ferme retrouvée, on se sent plus fort et prêt à d'autres dépassements.

Je souhaite à chacun d'éprouver ces mêmes sensations pendant ce stage .

Sont impliqués dans ce projet :

- La Direction régionale de la jeunesse, des sports et de la cohésion sociale d'Auvergne-DRJSCS-
- La Direction départementale de la cohésion sociale du Puy-de-Dôme -DDCS-
- Les Directions départementales de la cohésion sociale et de la protection des populations
- -DDCSPP- Haute-Loire, Cantal et Allier
- La Délégation Régionale Auvergne aux droits des femmes

Véronique Lagneau
Directrice Régionale Adjointe



Des sensations fortes pour tous !

Toute pratique sportive est une école de la persévérance, mais aussi une occasion de dépassement de soi, de se lancer des défis, de faire des rencontres et de partager des moments de chaleur humaine. Les élus de la Région Auvergne sont convaincus que le sport est un véritable facteur de lien social, et qu'il doit, par conséquent, être ouvert au plus grand nombre.

À travers les contrats de territoires qu'elle signe avec les Pays et les intercommunalités, la Région soutient la création et la rénovation d'infrastructures sportives adaptées à tous les publics, et sur l'ensemble du territoire régional : centres aqua-ludiques, gymnases, stades... Quant à ses dispositifs de soutien à la pratique sportive, la Région veille toujours, à travers l'attribution de ses aides, à encourager le sport féminin, la formation des jeunes et le sport adapté.

En somme, le principal enjeu pour nous est de promouvoir le sport pour tous, de n'oublier personne.

A ce titre, nous sommes particulièrement heureux d'être partenaires des Journées de découverte « Parachutisme et handicap », organisées par la Fédération Française de Parachutisme du 4 au 6 août, à l'aérodrome de Vichy-Charmeil. Lors de ces journées, il n'y a pas d'esprit de compétition qui tienne : la plus belle victoire de chacun sera déjà d'être là, et de pouvoir participer. Je souhaite la bienvenue à tous les participants, aux organisateurs et bénévoles.

Passez un excellent séjour en Auvergne, et que vos sauts en tandem vous procurent des sensations fortes et restent des instants magiques et inoubliables !

René SOUCHON
Président de la Région Auvergne
Ancien Ministre





EDF est un des partenaires nationaux les plus importants de la Fédération Nationale Handisport depuis 1992.

EDF soutient aussi des athlètes de haut niveau, membres du Team EDF, pour qu'ils puissent concilier pratique de sport de haut niveau et activité professionnelle, à l'image des champions paralympiques Emeric Martin, Cyril More, ou les Auvergnats Laurent François à notre côté, mais aussi Robin Célarier, nageur paraplégique .

Lors du dernier championnat de France de parachutisme 2012, la Présidente de la Fédération Française de Parachutisme avait perçu tout

l'intérêt que pourrait représenter une ouverture vers le handisport à Vichy l'année suivante, reprenant à son compte une suggestion d'EDF.

C'est un partenariat de choix qui s'ouvre avec l'association de l'ASM Omnisports dans le projet ASM avec laquelle nous développons d'autres opérations.

Le projet lancé renforcera motivation et force mentale des sportifs handicapés, qui peuvent être une richesse pour les entreprises.



Alain Martel
Délégué régional EDF



Banquier et Solidaire !

Offrir à des personnes touchées par le handicap l'opportunité de vivre une expérience inoubliable... nous sommes fiers de contribuer à cette aventure unique !

Son histoire et son statut unique conduisent la Caisse d'Epargne d'Auvergne et du Limousin à soutenir l'intérêt général.

Elle apporte son concours, sur ses territoires, à des actions de mécénat et de solidarité, qu'il s'agisse de philanthropie (dons aux associations), d'inclusion bancaire (engagements auprès de

plateformes d'initiatives locales et de porteurs de projets via l'octroi de microcrédits), ou encore d'actions de sensibilisation et de formation sur le thème de l'argent.

Maurice BOURRIGAUD
Président du Directoire
Caisse d'Epargne d'Auvergne et du Limousin



Entreprises et rugby, le même esprit. Entreprises ASM en mêlées et parachutisme, le même envol !

Avoir un regard sur les différences permet de grandir. Pratiquer un sport valorise le dépassement de soi, la combativité, le défi, la passion, mais aussi la solidarité.

Aujourd'hui ces valeurs, animant les 220 entreprises adhérentes de notre association, nous mobilisent en tant que décideurs et bien sûr dans notre vie au quotidien, d'autant plus autour de projets locaux fédérateurs.

Ainsi en accompagnant, les Journées découvertes «Parachutisme et Handicap», nous souhaitons, encore et toujours, mettre en lumière des hommes et des femmes, sportifs, prêts au challenge.

Sensations de haut vol au rendez vous.



Philippe MARTIN
Président du club des partenaires
ENTREPRISES ASM EN MELEES

Communiqué de presse

Les dimanche 4, lundi 5 et mardi 6 août 2013, sur l'aérodrome de Vichy-Charmeil, se déroulera le stage «Parachutisme et handicap» organisé par la Fédération Française de Parachutisme. Soutenu par la Ligue d'Auvergne de parachutisme sportif, ce stage a pu être mis en œuvre grâce à un étroit partenariat avec la **section handisport de l'ASM Omnisports**. Des sportifs, atteints d'un handicap, seront formés et encadrés durant ces 3 jours par des professionnels agréés par la FFP. Alternant théorie et pratique, ils effectueront 2 sauts en tandem. Cette mise en œuvre, exemplaire et fédératrice, a pour objectif de définir les besoins, mutualiser la méthodologie, et inciter Clubs, Ecoles et Ligues parachutistes, dans toutes les régions, au déploiement d'initiatives de cet ordre. **En partenariat avec la Fédération Française Handisport, des sportifs ayant participé aux Jeux para-olympiques 2012 seront également présents.** Ce stage sera ouvert au public qui pourra assister aux sauts.

En amont des Championnats de France de parachutisme 2013, du 8 au 11 août, la Fédération Française de Parachutisme a décidé de mettre en œuvre un stage de sensibilisation à la pratique du parachutisme pour les personnes à mobilité réduite.

Se déroulant à Vichy (03), il a paru évident à la FFP, soutenue par la Ligue d'Auvergne de parachutisme sportif, de se rapprocher des acteurs majeurs du territoire auvergnat :

L'**ASM Omnisports**, précurseur au plan national avec sa section handisport

La **Direction régionale Auvergne de la jeunesse, des sports et de la cohésion sociale** -DRJSCS-

La **Direction départementale de la cohésion sociale du Puy-de-Dôme** -DDCS-

Les **Directions départementales de la cohésion sociale et de la protection des populations** -DDCSPP- Haute-Loire, Cantal et Allier

La **Délégation Régionale Auvergne aux droits des femmes**

Le **Conseil Régional d'Auvergne**

Mais aussi, grâce à une communication importante, de sensibiliser les personnes confrontées à un handicap au parachutisme.

Le stage « parachutisme et handicap »

Dates : dimanche 4, lundi 5, mardi 6 août 2013

Site : Aérodrome de Charmeil/Vichy

Hébergement et transport : CREPS de Vichy

Restauration : restaurant des championnats de France de parachutisme, sur l'aérodrome

Pendant 3 jours, les sportifs de la section handisports de l'ASM omnisports et du Stade Clermontois qui se seront portés candidats, vont vivre aux côtés de la Direction Technique Nationale, des membres du Comité Directeur de la FFP, de la Ligue Régionale d'Auvergne, des formateurs, des sportifs de haut niveau présents sur le site.

Les stagiaires alterneront :

Formation théorique : météorologie, aérologie,...

Formation technique : équipement, embarquement, entraînement au sol avec le moniteur,...

Formation pratique : 2 sauts seront réalisés, grâce à l'enveloppe budgétaire mobilisée auprès des pouvoirs publics, collectivités locales, entreprises privées,.. Cette pratique apportera aux stagiaires une approche réelle dans la technique de vol, permettant par exemple de tester la conduite de la voile, selon le niveau de leur handicap.

La communication, élément de partage et de mutualisation

Durant le stage, un debrief quotidien, sur site, avec les stagiaires et l'encadrement, donnera lieu à une communication spécifique et/ou à un point presse pour faire part des ressentis, des sensations, de l'appropriation de ce nouveau sport, des échanges entre ces sportifs, de toute cette aventure humaine, porteuse de valeurs et de sens.

Mais aussi aventure sociale et sociétale afin de contribuer au changement de regard sur le handicap.

Ce stage se veut aussi porteur d'espoir pour toutes celles et ceux qui, par un accident de la vie ou dès leur naissance, ne peuvent pleinement participer à des activités sportives. Soit par peur du regard de l'autre, soit par peur de leurs propres limites, soit par méconnaissance.

En apportant une lisibilité régionale et nationale à cet événement, la Fédération Française de Parachutisme et l'ASM Omnisports espèrent susciter des vocations, témoigner de leur implication sociétale au plus près des territoires, contribuer à faire partager l'importance du sport dans tous les milieux.

Des partenaires essentiels grâce auxquels tout est possible

Faire faire des sauts en parachute à des personnes à mobilité réduite nécessite encore plus de moyens techniques et humains qu'en temps normal. La Fédération Française de Parachutisme, la Ligue Régionale d'Auvergne ou l'ASM omnisports, malgré l'intérêt de ce projet porteur de sens, ne pouvaient assumer seuls une telle opération.

Au cours des réunions préparatoires, le Ministère de la Jeunesse, des Sports et de la Cohésion Sociale avait confirmé apporter un soutien financier à hauteur de ses possibilités.

La Fédération Française de Parachutisme, soutenue par sa Ligue régionale, participe naturellement au montage financier et, encore plus, logistique, qui pour sa part, sera particulièrement lourd.

Des démarches avaient été engagées vis-à-vis de soutiens potentiels et ont bénéficié d'une écoute favorable. Sensibilisés à cette problématique, le **Conseil Régional d'Auvergne**, partenaire essentiel de la Ligue d'Auvergne de parachutisme, la **Délégation régionale EDF**, la **Caisse d'Épargne d'Auvergne et du Limousin**, l'association **Entreprises ASM en mêlées** ont spontanément répondu présent.

La Fédération Française Handisport

La Fédération Française Handisport, reconnue d'utilité publique, a pour vocation de rendre accessible au plus grand nombre le sport pour les personnes handicapées.

A ce titre «*la délégation Régionale Auvergne*», en la personne de sa Présidente Marie-Claire GALLET, «*est heureuse d'accompagner ce projet et les sportifs Auvergnats dans leur rêve d'icare et de désir de l'homme d'aller toujours plus haut et plus loin*».

Des clubs sportifs auvergnats impliqués

À l'issue de la réunion de travail avec Anna Audois, vice-Présidente du Conseil Régional d'Auvergne en charge de la jeunesse, des sports et de la vie associative, il est apparu pertinent de mobiliser d'autres clubs. **LE STADE CLERMONTOIS**, sollicité comme de nombreux autres, fera participer des sportifs en handi basket.

Des participants enthousiastes et motivés

Ils sont une dizaine de participants à s'être retrouvés, avec un enthousiasme et une curiosité sportive insatiables, autour de ce projet. Participants dont le projet de vie a dû être modulé à l'aune de leur handicap. Lorsque les membres organisateurs de l'ASM Omnisports et de la FFP leur ont présenté cette opportunité, ainsi que la véritable aventure commune qui leur était proposée, ils ont accepté sans hésiter.

Section Tennis handi ASM Omnisports

- ⇒ Franck Vuilbert
- ⇒ Jacques Elibisser
- ⇒ Sylvain Brunel

Section Rugby fauteuil ASM Omnisports

- ⇒ Thierry Rousset
- ⇒ Didier Ondet
- ⇒ Alexandre Bento

Section handi basket Stade Clermontois

- ⇒ Benoit Geneix
- ⇒ Loïc Thomazet
- ⇒ option : Raphael Rollot

Membres des équipes de France des Jeux para-olympiques 2012

- ⇒ Sami EL GUEDDARRI - 50 m et 100 m nage libre à la 5^e et 4^e place



Handi tennis ASM Omnisports : Christophe MORLAT, Fabienne PILLIERE JERMAN, Sylvain BRUNEL, Franck VUILBERT, entraîneur Céline LEROY



Rugby fauteuil ASM omnisports= Nicolas VALENTIM, Alexandre BENTO, Didier ONDET et Adrien CHALMIN



Saut en tandem à Le Blanc avec Manon, jeune femme paraplégique



Saut en tandem à Le Blanc avec une personne handicapée moteur

Planning du Stage Handisport du 4 au 6 Août - Vichy 2013

Dimanche 4 Août

- 8h15 Accueil des stagiaires au CREPS DE Vichy (*hébergement*)
- 9h00 Transfert à l'aérodrome de Charmeil (*minibus Creps*)
- 9h30 Présentation de la Fédération, du stage, de l'encadrement, Briefing des 3 jours
- 10h30 Visite du site, présentation de l'avion
- 11h00 Présentation du matériel, visionnage d'un film présentant le saut. Formation
- 12h00 Repas sur site
- 13h30 Désignation des groupes de sautants. Les autres assistant aux cours aéro/météo
Activité sauts
- 19h00 Retour Creps (*minibus Creps*)
- 19h30 Repas Creps
- 20h30 Présentation des premières images de la journée

Lundi 5 Août

- 7h45 Petit déjeuner
- 8h30 Départ aérodrome (*minibus Creps*)
- 9h00 Début de l'activité, sauts, cours Aérodynamisme et Météo
- 12h00 Repas sur site
- 13h30 Reprise de l'activité, sauts, cours Aérodynamisme et météo
- 19h00 Retour Creps (*minibus Creps*)
- 19h30 Repas Creps
- 20h30 Présentation des sauts de la journée

Mardi 6 Août

- 7h45 Petit déjeuner
- 8h30 Départ aérodrome (*minibus Creps*)
- 9h00 Début de l'activité, sauts, cours Aérodynamisme et Météo finis le lundi
- 12h00 Repas sur site
- 13h30 Reprise de l'activité sauts, si nécessaire
- 16h00 Débriefing général avec tous les acteurs du projet (*pot de l'amitié*)
Présentation des sauts compilés.
- 17h30 Départ Creps (*minibus Creps*)

Fin du stage